

LE PRIX COURANT

REVUE HEBDOMADAIRE

du Commerce, de la Finance, de l'Industrie,
de la Propriété foncière et des Assurances.

Bureau: No. 82, rue Saint-Gabriel, Montréal.

ABONNEMENTS:

Montréal, un an..... \$2.00

Canada et Etats-Unis..... 1.50

France..... fr. 12.50

Publié par

LA SOCIÉTÉ DE PUBLICATION COMMERCIALE.

J. MONIER, Directeur.

Représentant en France:

LE SYNDICAT DES JOURNAUX ECONOMIQUES

58 rue des Petites Ecuries, Paris.

MONTREAL, 1^{ER} FEVRIER 1889

LA SITUATION DES BANQUES

Le dernier tableau publié par la Gazette du Canada nous donne la situation des banques au 31 décembre dernier. A cette date, la plupart des banques ont payé leur dividende semi-annuel et par conséquent l'écart entre le passif et l'actif, représentant les profits, doit se trouver considérablement réduit. Voici un résumé comparatif de ce tableau.

	PASSIF	
	Décembre 1888	Novembre 1888
Capital autorisé.....	75,779,999	75,779,999
Capital versé.....	60,233,450	60,231,001
Réserves.....	19,050,565	18,940,565
Circulation.....	34,785,486	36,060,933
Dépôts des gouvernements.....	14,338,938	14,615,108
Cautionnements... ..	337,833	343,624
Dép. publics remb. à demande.....	55,725,682	53,187,384
Dép. publics remb. après avis.....	66,152,756	66,168,442
Dép. ou prêts d'autres Banques garantis.....	352,027	415,277
Dép. ou prêts d'autres Banques non garantis.....	1,770,067	1,638,318
Balances dues à d'autres Banques au Canada.....	933,203	1,043,794
Balances dues à d'autres Banques à l'étranger.....	93,529	114,322
Balances dues à d'autres Banques en Angleterre.....	1,503,311	1,142,114
Autres dettes.....	368,101	649,669
Totaux, passif.....	\$176,360,938	175,378,985
	ACTIF	
Espèces.....	7,372,132	7,441,767
Billets du Dominion.....	10,671,722	10,483,140
Billets & chèques d'autres Banques.....	8,257,385	6,408,914
Créances sur Banques canadiennes.....	3,605,991	3,617,248
Créances sur Banques étrangères.....	18,993,815	21,176,469
Créances sur Banques anglaises.....	3,703,936	4,659,928
Actif promptement réalisable.....	\$52,604,881	\$53,787,466
Obligations fédérales.....	2,045,077	2,071,576
Valeurs publiques étrangères.....	4,475,132	4,486,970
Prêts aux gouvernements.....	1,829,282	1,927,626
Prêts sur titres, valeurs.....	11,737,188	11,631,380
Prêts à des corporations municipales.....	3,706,036	3,550,953
Prêts à d'autres		

corporations et Compagnies.....	19,252,233	18,509,739
Prêts à d'autres Banques, garantis.....	557,794	690,097
Prêts à d'autres Banques, non garantis.....	105,000	143,400
Escompt. en cours.....	145,750,485	144,751,943
Effets échangés et non garantis.....	969,029	999,661
Autres créances échues, non garantis.....	144,153	174,541
Effets & créance échus, garantis.....	1,499,100	1,558,928
Immeubles.....	989,540	981,416
Créances hypothécaires.....	696,489	660,181
Immeubles occupés par les bureaux des Banques.....	3,737,699	3,731,697
Autres valeurs.....	5,248,889	5,165,596
Totaux, actif.....	\$255,348,007	254,823,186

Notons d'abord une augmentation de \$110,000 dans le fonds de réserve, augmentation dont nous tiendrons compte tout à l'heure.

La circulation a considérablement diminué en décembre: ainsi nous avons au 30 novembre:

Circulation sortie.....	\$36,060,933
Dans les caisses d'autres banques.....	6,408,914
Net dans le public.....	\$29,652,019
Et nous trouvons au 31 décembre:	
Circulation sortie.....	\$34,785,486
Dans les caisses d'autres banques.....	8,257,385
Net dans le public.....	\$26,528,101

Soit une diminution de \$3,000,000 en chiffres ronds.

Un autre symptôme de la stagnation des affaires: les dépôts publics, payables à demande, ont augmenté de \$2,500,000, dont une bonne partie provient sans doute des dividendes payés le 1^{er} décembre. Les dépôts portant intérêt sont stationnaires.

Quant au reste du passif, nous ne trouvons de différence notable que dans le débit de nos comptes courants avec les banques anglaises, qui est augmenté de \$350,000 tandis que le crédit de ces comptes est diminué de \$950,000 soit une diminution nette de notre avoir de ce côté de \$1,300,000.

A l'actif, nous trouvons une diminution totale de \$3,140,000 dans nos placements à l'étranger. Ces fonds ont été rappelés chez nous pour payer les dividendes du 1^{er} décembre, plutôt que de déranger d'autres placements rapportant un plus fort intérêt, et aussi pour augmenter les capitaux à la disposition du compte d'escompte.

Le chiffre du numéraire et celui des billets du gouvernement n'ont pas sensiblement varié; celui des billets et chèques d'autres banques est augmenté de \$1,800,000 et en fin de compte le total de l'actif immédiatement réalisable est diminué de \$1,180,000.

Les autres placements indiqués au tableau et qui offrent quelque changement sont: 1^o. les prêts à des corporations ou compagnies commerciales, en augmentation de \$750,000; 2^o. les comptes en cours qui accusent une augmentation de \$1,000,000 en chiffres ronds; 3^o. les

effets en souffrance qui accusent une diminution de \$1,059,000.

Il n'est pas nécessaire d'être devin pour comprendre que cette dernière diminution est due en grande partie au fait que l'on a définitivement renoncé à recouvrer les créances compromises, et qu'on les a passées en profits et pertes.

De l'ensemble de la situation se détachent ces faits: la diminution de la circulation, l'augmentation des dépôts, l'augmentation des comptes, dont la coïncidence indique le marasme dans les affaires, et la faillite de renouvellement accordée par les banques à leurs clients.

Nous terminerons par nos comparaisons ordinaires:

PASSIF	
31 décembre 1888.....	176,360,938
30 novembre 1888.....	\$175,378,985
Augmentation.....	\$981,953
ACTIF	
31 décembre 1888.....	\$255,348,007
30 novembre 1888.....	254,823,186
Augmentation.....	\$524,821
Augmentation du passif.....	\$ 981,953
Augmentation de l'actif.....	\$524,821
Diminution nette de l'actif.....	\$457,132
Novembre 1888.	
Actif.....	\$254,823,186
Passif.....	175,378,985
Excédant.....	\$79,444,201
Capital et réserve.....	79,171,656
Surplus.....	\$ 273,545
Décembre 1888.	
Actif.....	\$255,348,007
Passif.....	176,360,938
Excédant.....	78,988,069
Capital et réserve.....	79,284,044
Déficit.....	\$295,975

Ici il faut tenir compte de la somme de \$110,000 ajoutée au fonds de réserve, ainsi que des dividendes qui ont été retirés et ne sont pas rentrés à la banque.

PRESSE AGRICOLE.—Il ne s'est pas produit d'augmentation dans le nombre de nos journaux agricoles. Mais nous devons mentionner ici un progrès marqué, au point de vue de l'industrie laitière, réalisé par un de nos journaux de commerce, *Le Prix Courant*. Cet entreprenant journal a inauguré une série de suppléments hebdomadaires consacrés uniquement à l'industrie laitière, et cette innovation a été d'une grande utilité pour le nombreux public qui a des intérêts dans cette industrie.—(*Le Journal d'Agriculture Illustrée*.)

CHAMBRE DE COMMERCE DE GASPE

Vendredi, 4 janvier courant, les membres de la chambre de commerce de Gaspé se sont réunis à Percé. L'assemblée, présidée par M. C. G. LeBas, a été tenue dans la salle d'audience du Palais de Justice.

Etaient présents; MM. Chs G LeBas, président, Geo. P. Hauvell, trésorier, Joseph X. Lavoie, secrétaire, Wm Flynn, J. J. Loundes, Thos E. Flynn, Samuel Veit, Dr N. C. Smillie, A. E. Collas, James T. Tuzo, Dr Wm Wakeham, Thos G. Savage, John Davis, L. Z. Joncas, M. P. Dumaresq Valpy, George

Tapp, John Baker, James Baker, Robert Lindsay, H. Scott Loundes, Charles LeBoutillier, Alfred Wm. Dobell, Horatio LeBoutillier et J. J. Cavanagh.

L'on procéda d'abord à l'élection des officiers. M. Chs. G LeBas, George Romerill, George P. Hauvell et Joseph X. Lavoie, furent

réélus respectivement président, vice-président et secrétaire et MM. Wm Fauvell, James Baker, Alfred Wm. Dobell, J. J. Loundes et Robert Lindsay membres du conseil.

LA FÊTE DES ENTREPRENEURS

L'Association des Entrepreneurs de Montréal a célébré sa fête annuelle mardi dernier. Comme d'habitude, le programme comportait grande promenade en sleigh dans la journée et banquet le soir au St Lawrence Hall. Les deux parties du programme ont été exécutées avec succès. La promenade comprenait une nombreuse suite de sleighs élégants, de splendides chevaux et de magnifiques fourrures. La température était un peu dure, le thermomètre stationnant alors à plusieurs degrés au-dessous de zéro, mais l'entrain et la bonne humeur n'en ont pas moins regné sur toute la ligne.

Le banquet a été un succès complet. Après avoir fait honneur aux mets succulents fournis par M. Hogan, quelques courtes santés furent proposées et il y fut répondu avec autant de sobriété que le comportait l'occasion. De joyeuses chansons terminèrent le festin et les convives se séparèrent vers minuit enchantés les uns des autres, et enthousiasmés du succès de la fête.

ELECTIONS MUNICIPALES

Nous n'avons pas la prétention de diriger l'opinion publique, dans un sens ou dans un autre, ni de faire les majorités électorales. Nous laissons cette prétention à des journaux plus prétentieux que le nôtre. Nous occupant exclusivement d'affaires, nous n'avons à considérer dans les élections municipales de Montréal qu'une seule chose: laquelle des candidatures offre le plus de garantie pour le commerce, l'industrie, la construction, enfin pour les divers intérêts que nous avons l'honneur de représenter. Cette considération nous devons la faire impartialement, si nous voulons qu'elle ait quelque poids auprès du public spécial, intelligent et éclairé qui nous lit. Ces dons ces dispositions que nous allons jeter un coup d'œil sur les candidatures qui se dessinent actuellement dans les quartiers où il y aura contestation.

Quartier St-Jacques.— Dans ce quartier on parle de faire de l'opposition à M. Joseph Brunet, échevin sortant de charge. M. Brunet est, un ancien entrepreneur et un industriel distingué qui occupe à ses briqueteries un nombre considérable d'ouvriers. Il a toujours été identifié avec les progrès de Montréal qu'il a contribué grandement pour sa part à embellir de belles et riches constructions. C'est un homme d'expérience, de bon jugement et d'une grande intégrité et nous croyons qu'il serait de l'intérêt des électeurs de son quartier